

Zeitschrift: Théologie et philosophie : compte-rendu des principales publications scientifiques à l'étranger

Band: 5 (1872)

Buchbesprechung: Théologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN

THÉOLOGIE

A. HAUSRATH. — LA SECONDE ÉPITRE AUX CORINTHIENS¹.

L'auteur de cette brochure a cherché à éclaircir une question obscure.

Il semble qu'il y a une contradiction entre les neuf premiers chapitres et les quatre chapitres X-XIII de la seconde épître aux Corinthiens, lorsqu'on les rapproche d'autres passages de la même épître, comme VII, 7-16 et X, 1-11, VIII, 7 et XII, 20, IX, 12-15 et XII, 16-18. L'hypothèse d'un changement survenu dans la situation, le but de l'auteur et l'occasion, ne suffit pas à résoudre le problème.

En analysant les points particuliers de divergence entre Paul et les Corinthiens, M. Hausrath pense que X-XIII se rapporte à une phase du conflit antérieur à I-IX. En effet :

1^o Relativement à l'incestueux, le fragment X-XIII nous fait assister à l'agitation qui suivit immédiatement la sentence prononcée contre le coupable, tandis que les versets II, 1-11 et VII, 6-16 montrent l'apaisement, fruit du temps et de l'habileté de Tite.

2^o Relativement à la collecte pour Jérusalem, dans laquelle les Corinthiens voyaient un dommage pour eux, les chapitres VIII et IX présentent la situation comme quelque chose de passé, et se rattachent à une date postérieure, à celle peut-être de VII, 2, où Paul déclare qu'il ne veut pas renouveler l'ancienne discussion.

3^o Relativement aux plans de voyage que l'apôtre n'a pas réalisés, notre auteur fait observer que Paul n'a pas tenu la promesse qu'il avait faite XIII, 1 et XII, 14, et qu'il dut paraître aux Corinthiens s'être par là soustrait au jugement de Dieu dont il était menacé; cette fâcheuse impression fut sans doute dissipée par le fait de ses souffrances à Ephèse.

4^o Relativement à l'autorité de son apostolat, attaqué par les judaïsants, on voit que dans le moment où Paul écrit les vers. X, 2, 12-17, l'église de Corinthe est encore vivement excitée contre lui, tandis que

¹ *Der Vier-Kapitel-Brief des Paulus an die Corinther*, von A. Hausrath.

VII, 6 laisse entrevoir une réconciliation complète. (Comp. I, 11; II, 14; III, 2, 3.)

Dans I-IX, il n'est pas question de l'*ἐρχόμενος*, l'un des douze de Jérusalem (XI, 4), tandis qu'il y est parlé de certains personnages qui ont apporté des lettres de recommandation, et qu'à leur tour on ne doit pas confondre avec ceux qui sont mentionnés X, 12-18, puisque ces derniers se recommandent eux-mêmes. Si Paul s'était exposé au reproche de s'être recommandé lui-même, III, 1; V, 12; VI, 4, cette accusation s'était produite à l'occasion du récit qu'il avait fait de sa vie, XI et XII. (Comp. X, 18.)

Après avoir pesé tous ces faits, M. Hausrath croit pouvoir considérer comme définitifs les résultats suivants. Si l'on admet que les chapitres X-XIII forment une épître à part, celle-ci a dû précéder celle qui se compose des chapitres I-IX; elle a dû surtout être beaucoup plus rapprochée de la situation indiquée dans 1 Cor. L'apôtre l'écrivit sans doute aussitôt après la première aux Corinthiens, pendant l'hiver de l'an 58 (57), à Ephèse (XI, 27; 1 Cor. IV, 11.) Cette hypothèse se trouve confirmée par le *ὑπερέκεινα* de X, 16; son début (*Ἄντος δὲ ἐγώ*) montre qu'elle était jointe à une lettre écrite par un ami de Paul, probablement un des frères d'Ephèse.

FR. WINTER. — LES RELIGIEUX DE CITEAUX, DANS LE NORD-EST DE L'ALLEMAGNE¹.

Cet ouvrage qui est une sorte de continuation d'un travail analogue du même auteur sur les religieux Prémontrés, raconte l'évangélisation du pays des Wendes par les moines de Citeaux, en même temps que les destinées générales de l'ordre. Etablissement de l'ordre des Citeaux en Saxe, 1127-1148. — Arrêt de son développement, 1148-1169. — Son établissement chez les Wendes, 1169-1198. — Epoque de sa plus grande prospérité, 1198-1227. — Son activité missionnaire. — Ses couvents de femmes. — Ses couvents d'hommes. — Relâchement général de sa discipline, depuis le XIV^e siècle. — Son activité scientifique, au XV^e siècle. — Sa sécularisation à la suite de la Réformation.

¹ *Die Cistersienser des nordöstlichen Deutschlands. Ein Beitrag zur Kirch- und Kulturgeschichte des deutschen Mittelalters*, von Fr. Winter. I. Th. 1868, II. 1871, III. 1872.

CHR.-E. LUTHARDT. — LA DOCTRINE DES CHOSES FINALES¹.

Quelques-uns des morceaux qui composent ce volume ont déjà été publiés.

La parole prophétique et l'église. La disparition des croyants et l'Irvingianisme. Questions eschatologiques. Coup d'œil sur le contenu de la parole prophétique. Etudes exégétiques sur les prédictions du Seigneur, relatives à la fin (Math. XXIV, 25), sur l'avenir d'Israël (Rom. XI, 11-32), sur la dernière période de l'histoire (1 Cor. XV, 20-28), sur l'espérance des croyants (1 Thes. IV, 13-18), sur l'Antichrist (2 Thes. II, 1-12). Traduction et brève explication de l'Apocalypse de Jean.

J.-T. MULLER. — LE LIVRE DE CONCORDE².

Cet ouvrage contient les livres symboliques de l'église évangélique luthérienne.

REVUES.

Revues religieuses en Italie.

Voici quelles sont les revues religieuses qui, à notre connaissance, se publient en Italie:

1^o LA CIVILTA CATTOLICA, XII^e année. Rome.

Cette revue, bien connue, est l'organe du catholicisme romain, ou mieux du jésuitisme papiste ; elle s'occupe plus de politique que de religion, et défend surtout le pouvoir temporel des papes. Elle est bimensuelle. 24 cahiers par an. Chaque cahier a 8 feuilles d'impression, c'est-à-dire 128 pages, gr. in-8. Six cahiers forment un volume. Il y a donc 4 vol. par an, de 768 pag. chacun. Prix pour l'Italie: 20 fr.

2^o LA RIFORMA DEL SECOLO XIX, ou l'*Unitarisme religieux, organe des libres penseurs chrétiens, ou du christianisme libéral*. IV^e année. Milan.

¹ *Das evangelische Concordienbuch*, enthaltend die symbolischen Bücher der evang. lutherischen Kirche. Mit den sächsischen Visitationsartikeln, einem Verzeichniss abweichender Lesarten, historischen Einleitungen und Registern. Be- sorgt von J.-T. Muller. LIII. et 491 pag. 1872.

² *Die Lehre von den letzten Dingen* in Abhandlungen und Schriftauslegungen dargestellt. 2. Aufl. 1 vol. in-8 de VIII et 250 pag. 1872.